

# Diario de Burgos

ÚLTIMOS TELEGRAMAS Y NOTICIAS DE LA TARDE

Año XXXIV. Núm. 10.236.—Burgos / Imprenta, Redacción y Administración: Vitoria, 16, bajo. Teléfono 165 — Martes 21 de Octubre de 1924

## INTERESES LOCALES

### Las casas baratas y el paseo de la Quinta

En la nota oficiosa que insertamos ayer relacionada con la cesión de los terrenos de la Quinta, se dice que la comisión de Paseos, esclava del cumplimiento de sus deberes, hace público que son infundados los temores que haya podido producir en la opinión el acuerdo de ceder algunos terrenos en la Quinta, para edificar viviendas económicas.

No nos explicamos a qué se llamará *infundado*, tratándose de un acuerdo ya tomado por el Ayuntamiento.

Como justificación dice que se ha reservado, en unión de las comisiones de Hacienda y Obras, el derecho de señalar las condiciones, que en su día se someterán a la aprobación del Ayuntamiento.

Ante el hecho escueto, de que se va a edificar en parte del paseo de la Quinta, tienen poquísimo interés para el vecindario las condiciones en que se lleve a efecto, sean cuales fueren.

Añade la nota, por último, que esas condiciones «seguramente», contribuirán a dar al paseo de la Quinta mayor belleza y atractivos.

La concepción de la belleza, en todas sus formas, es una cosa tan personal, que cada uno puede opinar acerca de ella según sus impresiones o sus sentimientos. Nosotros concebimos a la hermosa en los paseos cuando están llenos de luz, de sol y de color; cuando los asiduos cuidados y la ausencia de polvo, unidos a la mayor amplitud y perspectiva, recrean los sentidos y convidan a gozar de la naturaleza en un clima que tanto nos favorece.

Los paseos de nuestra ciudad son el más rico patrimonio de los burgaleses, y estamos tan firmemente convencidos de ello, que cualquier proyecto que tienda a su desaparición ha de encontrar la más tenaz oposición en las columnas del Diario.

No es la primera vez que se ha tratado de ceder la Quinta para edificar, así como también la Isla, y aun cuando no eran casas baratas, sino hoteles los que pensaban construirse, la opinión se mostró siempre contraria y hubo que desistir del proyecto, que fue combatido en estas mismas columnas, como lo es el actual.

Ya dijimos el día pasado, y hoy lo volvemos a repetir, que la idea de facilitar e intensificar la construcción de casas económicas, nos parece la más justa y noble, digna por tanto de que el Ayuntamiento le dedique todo su entusiasmo, pero que habiendo una cantidad enorme de terreno apropiado para edificar, nos parece un desatino el sacrificar cualquiera de los paseos.

**Caso de «referendum»**

Una de las innovaciones que ha traído el Estatuto municipal, y que ha merecido las mayores alabanzas por parte de todos, ha sido la obligación de que ciertos acuerdos sean sometidos al «referendum».

La administración de los pueblos necesita, en algunos casos, una garantía absoluta de quedar a salvo los intereses comunitarios.

El artículo 220 del Estatuto, al especificar los casos en que forzadamente se ha de acudir al «referendum», establece en primer lugar: «Cuando se acuerde enajenar o gravar inmuebles del patrimonio municipal de común aprovechamiento, cualquiera que sea su valor».

No cabe, pues, la menor duda, de que nos encontramos ante un caso de aplicación forzosa del «referendum».

**Nulidad del acuerdo**

Ahora bien, como el «referendum» no puede aplicarse, si antes que el censo electoral se halle terminado, con fecha electorales de junio último, se dictó un Real decreto, que dice lo siguiente: «Artículo único.—En tanto que no se le confectúen, no el nuevo censo electoral, los Ayuntamientos podrán adoptar los acuerdos que, conforme al decreto-ley de 8 de Marzo pasado, exijan «referendum», en sesión ordinaria o extraordinaria de la Corporación plena».

Para que tales acuerdos sean válidos habrán de reunir el voto conforme de las cuatro quintas partes de concejales que forman la Corporación.

Actualmente, el Ayuntamiento de Burgos consta de veinticuatro miembros, cuyas cuatro quintas partes suman veinte, y como a la sesión en que se tomó el acuerdo de que venimos ocupándonos no asistieron más que el alcalde y catorce concejales, no queda la menor duda acerca de su nulidad.

Con lo cual viene a tener alguna razón, la nota oficiosa, al decir que por ahora no hay que alarmarse.

## Crónica financiera

La nota financiera más saliente de la semana, es el anuncio oficial de la emisión de Tesoros prevista por nosotros. Según el decreto publicado en la Gaceta, el día 4 de Noviembre del corriente año se emitirá Deuda del Tesoro por la cantidad de 1.275 millones de pesetas, a cuatro años de fecha, o sea al vencimiento de 4 de Noviembre de 1928, con devengo de interés a razón de 5 por 100 anual, que se satisfará por trimestres vencidos, y una prima de amortización equivalente al 1 por 100 del capital emitido, abonable a la fecha del expresado vencimiento, reservándose el Tesoro la facultad de retirarla de la circulación, total o parcialmente, antes de su vencimiento, mediante el pago del capital, la prima de amortización y los intereses devengados.

Las obligaciones del Tesoro que se emitan se aplicarán en primer término a canjear a la par las que se hallan en circulación por la cantidad de 978 millones de pesetas, de las emitidas al plazo de un año por Real decreto de 22 de Octubre de 1923, que a su vencimiento, o sea el día 4 de Noviembre próximo, no hayan solicitado el reembolso, y el remanente se negociará, también a la par, ingresando el producto de la negociación a metálico con cargo a la Sección 5.ª, artículo 11, bajo el concepto de «Producto de la negociación de Deudas».

Claro está que la emisión será cubierta varias veces, ya que el 5/25 por 100 de interés que en realidad tienen los nuevos títulos, y el largo plazo de cuatro años son condiciones más favorables para la colocación del dinero. Que este se prepara para acudir a la suscripción es indudable y lo prueba el decaimiento de los fondos públicos, descenso que es más pronunciado en el Interior y Exterior, que son los valores que podríamos llamar políticos, en los que también influyen las circunstancias generales.

Continúan las emisiones particulares y la más importante de las ahora anunciadas es la de la nueva entidad Compañía Telefónica Nacional. Esta Compañía emitirá el día 25 del actual, 23.700.000 pesetas en acciones de 500 nominales cedidas a la par con interés acumulativo del 7 por 100.

Respecto a la semana bursátil, ya hemos consignado la depreciación de los Fondos públicos. La deuda reguladora se aproxima rápidamente a 69.

En los valores bancarios, se advierte mayor actividad, excepto para el Banco de España, que ha perdido 10 duros.

El cuerpo de acciones industriales también parece recobrar lentamente su animación acostumbrada. Sin embargo, no hay en él variaciones notables.

El problema político planteado en Inglaterra, cuya incierta solución ha de ser en cierto modo la norma de la política europea, no ha ejercido una sensible influencia en el cambio extranjero.

Pese a la marejada política que ha producido la disolución del Parlamento inglés y a la menor seguridad de la situación labiada, la cotización de la libra revela la firmeza de las finanzas británicas y la seguridad en el resultado conveniente de sus anunciadas elecciones.

La Banca de Madrid ha acordado no aceptar la proposición de Bélgica, según la cual serían cedidos a nuestros Bancos títulos del empréstito alemán por valor de 450.000 libras esterlinas para ser negociados en España.

## España en Marruecos

**Parte oficial**

Zona oriental.—Sin novedad.

Zona occidental.—Columnas mandadas por el coronel Góngora pernoctaron hoy en Aleax, para continuar mañana la operación emprendida para asegurar mejor el frente sur de la carretera de Tánger.

La columna de Gozal avanzó a Baresor con convoy de víveres para la del Jemal, haciendo al mismo tiempo evacuación de enfermos y heridos.

El general Castro Ojeda estableció algunos puestos.

La columna del Fondak también estableció dos puestos fortificados en el Norte de la carretera de Tánger.

**Doctor Luis Valero Carreras**

ESPECIALISTA EN ENFERMEDADES DEL PECHO (Laureado por la Real Academia de Medicina)

Tuberculosis - Sueros - Vacunas - Rayos X

Consulta: de once a una y de dos a cinco

San Juan, 48 y 50. 2.ª.—Teléfono 2421

**LUIS MARTINEZ OLMOS**

DEL HOSPITAL DE SAN JUAN

Consulta de Medicina general y especialmente de pulmones y corazón

De doce a dos.—Calle Vitoria, núm. 20. 1.ª

**DOCTOR LOPEZ GOMEZ**

EX PROFESOR DEL INSTITUTO RUBIO, DE MADRID

Especialista en garganta, nariz y oídos

Espolón, 42, entre calle de Arguilla y de diez a una de la mañana

## Desde Bilbao

**Notas deportivas**

Sestao, 2; Athletic, 1.

Erandio, 1; Baracaldo, 0.

Abandotarra, 1; Fortuna, 0.

He aquí el resultado de los encuentros más importantes, de los veinte, jugados hoy en Bilbao, los cuales habían despertado una expectación enorme entre los aficionados, y cuyo resultado ha sorprendido a todos.

El primero se ha celebrado en Las Llanas (Sestao), a las cuatro menos cuarto y ante un público numerosísimo. Ha sido un partido durísimo y bonito, resultando vencedores los de Sestao.

El segundo se ha jugado, a las diez y media, en Ategorri, entre Erandio y Baracaldo, quedando vencedores los primeros.

El tercero en San Mamés, entre el Abandotarra y Fortuna, resultando vendidos los últimos.

**Excursión monstruo al Pagasarri**

En honor de Eugenio Bilbao, el héroe del alpinismo, se ha organizado una excursión al monte Pagasarri. De todos los pueblos de la provincia han acudido nutridos grupos de entusiastas. Miles de excursionistas han aplaudido y vitoreado a este hombre original que, desinteresadamente, ha venido, durante treinta años, construyendo fuentes, abriendo caminos en las crestas más elevadas, donde los excursionistas encuentran hoy aguas frescas abundantes y menos peligrosas ascensiones.

**En el Círculo Burgalés**

El próximo domingo 26, se celebrará en este Círculo una gran velada. Se pondrá en escena el juguete cómico en un acto de D. Joaquín Abati, *Entre doctores*, y estreno de un cuento dramático en tres actos, original del simpático socio Andrés S. Zapata, titulado *Orgullo de oro*.

**El corresponsal.**

19 Octubre 1924.

**G. PERALTA**

MEDICINA GENERAL

Consultas de once a una

Almirante Bonifaz, número 11. 1.ª, derecha

**DOCTOR C. URRACA**

OCULISTA

Consultas de doce a dos.—Orde a los pobres

Lain-Calvo, 19, principal.

**Clínica Odontológica y Laboratorio Dental**

**FEDERICO FRANK**

Doctor en Medicina dental alemán

Gabinete en Burgos: Almirante Bonifaz, 11, principal.—Gabinete en Madrid: San Marcos, 37

Horas de consulta: De doce a dos y de tres a cinco

**FÁBRICA DE HARINAS**

Se vende o arrienda una fábrica de harinas situada en Calatayud, provincia de Zaragoza, sistema Davenport, en perfecto estado, capaz para molinar 30.000 kilos de trigo en 24 horas y con fuerza hidráulica propia.

Para detalles y condiciones dirigirse a su propietaria la señora Viuda de Juan Montuenga, en Calatayud.

**Consulta médico-quirúrgica DR. MARTIN RENEDO**

**Especialista aparato digestivo**

De once a dos y de cuatro a seis. Económica de seis a siete.—Teléfono 89

ALMIRANTE BONIFAZ, 11 duplicado, 1.ª, izquierda

**GRAN TIINTORERIA**

MOVIDA A VAPOR Y FUERZA ELECTRICA

**JOSÉ MASIP**

Tintes sólidos y modernos sobre toda clase de tejidos, lana, seda ó algodón, tellos a la muestra.

Lutos en ocho horas. Limpieza en seco y bien perfeccionada.

Se tienen toda clase de ropas de militar y sacerdote, así como también impermeables.

Tienda-despacho: Lain-Calvo, 31.—Talleres: calle del Hospital Militar, 5

TELÉFONO 286

PRONTITUD — ECONOMIA — ESMERO

**LA HUMANIDAD**—Agencia funeraria, S. Juan, 61, teléfono 272

**LA RELIGIOSA SIERVA DE JESUS**

**Sor María Eulalia Ruiz de Loizaga y Narbona**

ha fallecido a las once de la mañana del día de hoy, a los 41 años de edad y 21 de profesión religiosa, habiendo recibido los Santos Sacramentos y la bendición de S.S.

**Q. E. P. D.**

La Rvdma. Madre Superiora General del Instituto, la Superiora y Comunidad de esta Casa y demás Hermanas en religión

Al participar a sus amistades y personas piadosas el fallecimiento de su inolvidable Hermana, les ruegan la encomiendan a Dios Nuestro Señor en sus oraciones y se dignen asistir al funeral, que en la capilla de dicha Comunidad tendrá lugar mañana, miércoles, a las diez y media, y acto seguido a la conducción del cadáver al Cementerio, por cuyos actos de caridad cristiana les quedarán sumamente agradecidas.

Burgos 21 de Octubre de 1924.

**NO SE REPARTEN ESQUELAS.**

El Emmo. y Rvdmo. Sr. Cardenal Arzobispo de esta archidiócesis se ha dignado conceder indulgencias en la forma acostumbrada.

## La Asamblea Eucarística y la Exposición en ella

Mis queridos burgaleses: he recorrido muchísimas casas vuestras, dos o tres calles me han quedado por recorrer, repartiendo la circular de la Asamblea y Exposición que deseamos celebrar, para mejoramiento de nuestra España, y que termine felizmente la guerra. Me ha acompañado en esta tarea mi buen amigo D. Adolfo Gómez, sacerdote ejemplar, a quien le conocéis.

Vosotros, sin excepción ninguna, me habéis recibido con cariño y amor. Mi deseo era, como os dije en la circular, visitaros a todos. Pero Dios Nuestro Señor me ha cortado los pasos con una caída que he tenido en la escalera de una de las casas de la calle de la Puebla, por donde iba con mi propaganda. Recibí un fuerte golpe en la rodilla derecha, y aunque la cosa no es trascendental, me tiene encerrado en mi apartamento. Marías y Discípulos acabarán de repartir las circulares que quedan. A todos os he hablado por los periódicos. Y ahora vuelvo a hablar para que vosotros, si os parece, correspondáis con los boletines, pues aunque quisiera no podría ir de nuevo por vuestras casas.

Andad, pues, listos todos, porque el tiempo de la Asamblea se acerca y la exposición urge. Traed cada uno objetos o limosnas para ella. Varios lo han hecho ya con acierto.

Con Dios renovaremos la faz de España, triunfaremos de nuestros enemigos, y con la Asamblea Eucarística desagraviaremos al Señor de los Sagrados, a quien le tenemos tan olvidado y abandonado. Si queremos que la capital y los pueblos de Burgos gocen de prosperidad, hagamos que renzca una atmósfera eucarística por las relaciones entre ellos, que establecen entre sí las Marías, los Discípulos de San Juan y los Caballeros Eucarísticos.

IGNACIO MARIA ARAMBURU.

**La Mujer en su Casa**

Se ha puesto a la venta el número correspondiente a Octubre de esta revista de labores, modas, etc.

La sección de «Labores» consta de 24 diferentes modelos, algunos para bordar a máquina, mantelillos, almohadones, bolsas, estores, cubrecama, etc. La labor anexa es este mes el material para bordar los preciosos pantalillos para piano, y se reparten a las suscriptoras de la 4.ª edición.

La «Moda» consiste en tres abrigos y dos trajes de entretiempo, última novedad y los seis modelos de sombreros que serán más de moda esta temporada. Para señoritas aficionadas al deporte hay dos lindos trajes de «sport».

«Ropa blanca», como siempre: juegos de ropa interior para señoras y niños y algunos caprichosos «jorros de deshabilidad».

Completa el cuaderno un artículo especial sobre el modo de confeccionar «Las muñecas de cuentas de madera», que hoy están en boga, la continuación de la novela por entregas, etc.

Prospectos ilustrados enviamos gratuitamente a quien los solicite del apartado 56, Madrid. Número suelto, una peseta.

**Pensiones de la Diputación**

El Tribunal de oposiciones a la pensión que destina la Excm. Diputación provincial para el estudio de la Música, ha acordado señalar el día 25 del actual, a las diez, para que tengan lugar dichos ejercicios.

Estos serán públicos y se verificarán con arreglo a las siguientes bases:

- 1.ª Teoría general de la música.
- 2.ª Cada opositor presentará los tratados de los estudios practicados en cada uno de los cursos que tenga aprobados, para ejecutar a elección del Tribunal los que éste crea convenientes.
- 3.ª Dentro de los estudios que haya realizado cada opositor, el Tribunal exigirá un ejercicio a primera vista para comprobar las aptitudes excepcionales que el Reglamento de pensionados exige, entendiéndose por esto el vencimiento de algunas o todas las dificultades que se expongan, que como se indican estarán en relación con los estudios que cada uno haya hecho, y
- 4.ª Por si hubiera igualdad de condiciones entre dos o más opositores, estos llevarán, además de lo que se manifiesta en la base 2.ª otros estudios que no formen parte del curso, si los tuvieren, para así demostrar, según las dificultades de estos y en relación con los años cursados por el opositor, las aptitudes.

Como entre los solicitantes presentados figura uno con dos cursos de armonía, a este opositor se le exigirá la base 1.ª mas la realización de un ejercicio que consistirá en un bajete numerado, para lo cual se le dará el tiempo necesario.

Los ejercicios prácticos, si el Tribunal los cree necesarios, se harán en un encerado.

El Tribunal de oposiciones a la pensión que destina la Excm. Diputación provincial para el estudio de cualquiera de las carreras universitarias o especiales reglamentadas por el Estado, ha acordado señalar el día 27 del actual, a la hora de las diez y seis, para que tengan lugar dichos ejercicios.

Estos serán dos: uno teórico y otro práctico, consistiendo el primero en contestar a preguntas sacadas a la suerte acerca de las materias siguientes: Historia de España, Historia de la literatura española, Lógica y rudimentos de Derecho, y el segundo en desarrollar por escrito, en el plazo máximo de una hora, un tema de las mismas materias sacado también a la suerte.

**Automóviles de alquiler**

con taxímetro de 0'80

Para viajes, 20 por 100 de descuento

SERVICIO A TODAS HORAS

Avisos: Sr. Montero, Concepción, 6, Garage Carranza :: Teléfono 319

## El nuevo Teatro

Sabemos que en el próximo Diciembre, el Coliseo Castilla ha de inaugurarse, y nos consta que la inauguración promete ser un verdadero acontecimiento, ya que ha sido encomendada a simpáticos muchachos, que con anterioridad demostraron sus méritos en el difícil arte de Talía.

Las primeras funciones, tendrán un carácter benéfico, ya que la Empresa del nuevo Coliseo quiere comenzar, haciendo en beneficio de Burgos su debut, y encomendando éste a lindas muchachas y consumados actores que comienzan a ensayar con entusiasmo sin límites.

Nuestro público ha de responder al llamamiento como siempre lo hizo, y el deseo de los nuevos empresarios, digno de todo elogio, ha de causar una excelente impresión.

Desde estas columnas unimos nuestros votos sinceros por que el éxito acompañe por igual a aficionados y empresarios, y que los esfuerzos de todos ellos tengan el más lisonjero de los triunfos.

## Reuista para señoras

**La Mujer en su Casa**

Se ha puesto a la venta el número correspondiente a Octubre de esta revista de labores, modas, etc.

La sección de «Labores» consta de 24 diferentes modelos, algunos para bordar a máquina, mantelillos, almohadones, bolsas, estores, cubrecama, etc. La labor anexa es este mes el material para bordar los preciosos pantalillos para piano, y se reparten a las suscriptoras de la 4.ª edición.

La «Moda» consiste en tres abrigos y dos trajes de entretiempo, última novedad y los seis modelos de sombreros que serán más de moda esta temporada. Para señoritas aficionadas al deporte hay dos lindos trajes de «sport».

«Ropa blanca», como siempre: juegos de ropa interior para señoras y niños y algunos caprichosos «jorros de deshabilidad».

Completa el cuaderno un artículo especial sobre el modo de confeccionar «Las muñecas de cuentas de madera», que hoy están en boga, la continuación de la novela por entregas, etc.

Prospectos ilustrados enviamos gratuitamente a quien los solicite del apartado 56, Madrid. Número suelto, una peseta.

**Pensiones de la Diputación**

El Tribunal de oposiciones a la pensión que destina la Excm. Diputación provincial para el estudio de la Música, ha acordado señalar el día 25 del actual, a las diez, para que tengan lugar dichos ejercicios.

Estos serán públicos y se verificarán con arreglo a las siguientes bases:

- 1.ª Teoría general de la música.
- 2.ª Cada opositor presentará los tratados de los estudios practicados en cada uno de los cursos que tenga aprobados, para ejecutar a elección del Tribunal los que éste crea convenientes.
- 3.ª Dentro de los estudios que haya realizado cada opositor, el Tribunal exigirá un ejercicio a primera vista para comprobar las aptitudes excepcionales que el Reglamento de pensionados exige, entendiéndose por esto el vencimiento de algunas o todas las dificultades que se expongan, que como se indican estarán en relación con los estudios que cada uno haya hecho, y
- 4.ª Por si hubiera igualdad de condiciones entre dos o más opositores, estos llevarán, además de lo que se manifiesta en la base 2.ª otros estudios que no formen parte del curso, si los tuvieren, para así demostrar, según las dificultades de estos y en relación con los años cursados por el opositor, las aptitudes.

Como entre los solicitantes presentados figura uno con dos cursos de armonía, a este opositor se le exigirá la base 1.ª mas la realización de un ejercicio que consistirá en un bajete numerado, para lo cual se le dará el tiempo necesario.

Los ejercicios prácticos, si el Tribunal los cree necesarios, se harán en un encerado.

El Tribunal de oposiciones a la pensión que destina la Excm. Diputación provincial para el estudio de cualquiera de las carreras universitarias o especiales reglamentadas por el Estado, ha acordado señalar el día 27 del actual, a la hora de las diez y seis, para que tengan lugar dichos ejercicios.

Estos serán dos: uno teórico y otro práctico, consistiendo el primero en contestar a preguntas sacadas a la suerte acerca de las materias siguientes: Historia de España, Historia de la literatura española, Lógica y rudimentos de Derecho, y el segundo en desarrollar por escrito, en el plazo máximo de una hora, un tema de las mismas materias sacado también a la suerte.

**Automóviles de alquiler**

con taxímetro de 0'80

Para viajes, 20 por 100 de descuento

SERVICIO A TODAS HORAS

Avisos: Sr. Montero, Concepción, 6, Garage Carranza :: Teléfono 319

## De la provincia

**BRIVIESCA**

**Accidentes de automóvil**

El viernes y en el cruce de la carretera de Francia y Logroño-Santander, cerca de Cubo de Bureba, ocurrió un accidente automovilístico que pudo costar la vida a sus ocupantes.

Guñaba el dueño y era de la matrícula de Palencia. Poco experto en el manejo del volante, se le cruzó un carro y por salvarlo, viró en sentido contrario y al dar la vuelta se encontró con dos enormes piedras que sirven de pirámide para separar las carreteras, y en vez de dar freno, dió toda la marcha y se estampó contra la mole (seis toneladas), separándola 5 centímetros. La solidez del coche Renault, del que solo se rompió la ballesta derecha, hizo que solo sufrieran: el dueño, golpe en el pecho, con grandes dolores, y el otro, herido grande en la cabeza, brazo y pierna derechos. Ayer mañana fueron conducidos a Burgos para curarlos convenientemente. El coche fue traído a ésta, al garage de los señores Portilla y Trabanco, donde se reparará.

También ayer casi tuvo lugar otro accidente con el coche que hace el servicio de viajeros entre Villarcayo y Burgos al atravesar un puente por Trepaerme o Cornudilla; por la estrechez y mala situación que ocupa estuvo a punto de un accidente, que evitó la pericia del conductor.

Bien podían ensancharse esos puentes, hoy día que los medios de locomoción son tan diferentes de la antigüedad.

**Desgracia**

En la carretera de Santander y cerca de Terrazos, kilómetro 9, en un desmonte para sacar arena, se vino abajo el terrapién por donde estaban trabajando cinco obreros, de los cuales uno llamado Cipriano Miguel, de 19 años, de esta localidad, quedó sepultado. Sus compañeros lograron extraerlo, pero sin vida, pues le había sido destruida la cabeza y sufría magullamiento en el cuerpo.

El hecho tuvo lugar ayer, a las once de la mañana.

**De caza**

Las cuadrillas de galgueros de ésta, hoy domingo, han matado entre las diez y once de la mañana, un jabalí.

**BRIVIESCA 19 de Octubre.**

**ARANDA DE DUERO**

**Automóvil apedreado**

Ayer estuvo en esta el director general de carabineros, que de Madrid vino en automóvil.

A su paso por el pueblo de Milagros y hora de las once de la mañana, el muchacho de 13 años Isocente Montes Ulloa lanzó una piedra contra el coche, rompiendo el parabrisas.

La guardia civil ha denunciado el hecho al juzgado de dicho pueblo.

No es la primera vez que hazañas parecidas a la relatada ocurren en algunos pueblos, teniendo en ocasiones peores consecuencias para los viajeros automovilistas.

Con buenos castigos debe hacerse que desaparezca esta costumbre de los muchachos de algunos pueblos. Distracciones de este género son de mal gusto para el que sufre las consecuencias.

**Laurentino Pascual**

Aranda 19 Octubre 1924.

## Ecós de sociedad

Por los señores de Rodríguez, y para su hijo Lucas, ha sido pedida la mano de la señorita Luisa Cobos Lagiera, con cuyo motivo se han cruzado entre los novios muy valiosos regalos.

La boda se celebrará en los primeros días del mes de Diciembre.

**Hoy, a las once de la mañana, ha fallecido, a los 41 años de edad y 21 de profesión religiosa, Sor María Eulalia Ruiz de Loizaga y Narbona, Sierva de Jesús.**

Nos asociamos al duelo de la Comunidad y familia de la finada.

**Mañana, miércoles,**

**Día de Globos**

Regalo de bonitos globos a toda persona que mañana efectúe sus compras en la

**Casa Munguía**

Del DIARIO DE BURGOS correspondiente al sábado 20 de Octubre de 1894

DIARIO DE BURGOS, recogiendo diversas opiniones referentes al acuerdo tomado por el Ayuntamiento sobre reforma de las Casas Consistoriales...

Mañana domingo, a las tres de la tarde, se reunirá en la calle de Santander, núm. 12, noventa individuos...

Esta tarde, a las cinco y media, en la parroquia de San Lesmes Abad, han contraído matrimonio D. Fausto Moreno...

Hemos tenido el gusto de asistir a la primera audición, dedicada a la Prensa local, por el director de un aparato «Fonógrafo-Edison»...

En el Banco regulador, tocino y lomo a 1'42 y 1'52 pesetas el kilo, respectivamente.

Oposiciones a Escuelas nacionales

ACADEMIA DEL MAGISTERIO Director: D. GUILLERMO S. CARDIEL Avellanos, 3 (Teléfono 347)

NOTAS DEL DÍA

EL DIRECTORIO ACTÚA

La reunión de anoche

MADRID 20.—A las nueve y media de la noche terminó la reunión celebrada hoy por el Directorio en la Presidencia. A la salida, el general Vallespina dijo a los periodistas que en Marruecos, si bien se desconocían detalles de los acontecimientos del día, no ha ocurrido nada extraordinario...

A la reunión del Directorio asistieron los subsecretarios de la Gobernación y Guerra y los directores de Administración y Comunicaciones. Casi todo el tiempo que duró el Consejo se dedicó a escuchar los proyectos referentes a las haciendas locales...

TEATRO PRINCIPAL

Compañía de LUISA RODRIGO Función para mañana miércoles

A las seis y media (5.ª de abono), y a las diez y cuarto, reestreno del juguete cómico en dos actos y en prosa, de Pedro Muñoz Seca y Pedro Pérez Fernández, titulado

Un drama de Calderón

y el paso de comedia en un acto, de los hermanos Quintero,

Amor a oscuras

Pronto, los estrenos: LA SENORA PRESIDENTA y CLARO DE LUNA.

Nueva azucarera

Las noticias que venían circulando de que se iba a construir una nueva fábrica azucarera en Miranda, han tenido plena confirmación.

En Vitoria se ha constituido, con un capital de seis millones de pesetas, la nueva Sociedad, denominada «Azucarera Leopoldo», que ha de llevar a efecto la construcción de la expresada fábrica. La Sociedad aparece integrada por prestigiosos elementos capitalistas y por agricultores de aquella rica región...

Instrucción Pública

Ha sido nombrado maestro interino de San Miguel de Pedroso, don Moisés García Ciudad.

ATENEU GUIPUZCOANO

Excursión artística a Burgos

En La Voz de Guipúzcoa leemos la siguiente noticia:

El Comité de Bellas Artes ha ultimado ya parte de los más importantes detalles referentes a la proyectada excursión artística a la provincia de Burgos. La fecha designada para la salida es el día 31 del corriente (viernes), en el rápido de las nueve de la mañana, para llegar a la capital castellana a las dos y media de la tarde. Saliendo en ese día se aprovecharán dos días festivos, que son el 1 de Noviembre (Todos los Santos), sábado, y el 2, domingo, para regresar el lunes en el rápido que sale de Burgos a las tres y media de la tarde y llegar a San Sebastián a las 8'21 de la noche.

El precio del viaje en segunda, comprendida la estancia en Burgos, es de 125 pesetas.

Los señores socios y sus familias que deseen participar en la excursión, pueden pasar a anotarse por la secretaría del Ateneo, de cinco a nueve de la noche. Próximamente daremos a conocer el programa completo de la estancia en Burgos y sus alrededores.

Ayuntamiento

Orden del día para la sesión de mañana: Acta de la celebrada el 15 de los corrientes.

Dictámenes

Cementerios.—En las instancias de D. Alfonso Gutiérrez de la Higuera y D. Enrique López y López, solicitando la propiedad de un nicho de adultos y dos de párvulos, respectivamente, en el de San José.

Gobierno.—Participando que en el próximo mes de Diciembre se procederá a la formación del padrón de habitantes de este término municipal.

Paseos, Caminos y Campos.—En las certificaciones del señor Ingeniero Jefe de la División Hidráulica del Duero, del importe de los jornales de las obras ejecutadas en el encauzamiento del río Arlanzón, durante los meses de Agosto y Septiembre, para agotamientos. En la del mismo señor, los devengados en las de construcción del nuevo puente sobre el encauzamiento del citado río, durante los meses expresados.

En la instancia de D. Hilario Rubio, solicitando autorización para extraer veinte metros cúbicos de grava del río Arlanzón.

En la de D. León Álvarez López, para extraer quince metros cúbicos de arena y quince de grava del citado río.

Cuentas.—De Presupuesta y Caudales del ejercicio trimestral de 1924 que presenta la intervención, y en varias otras.

Mociones.—Del capitular señor Pérez Cecilia, sobre que se dicten disposiciones encaminadas a que desaparezca la blasfemia y se castigue a los muchachos que vaguen por las calles a las horas escolares.

SALON PARISIANA

Hoy martes, a las siete y a las diez, ESTRENO de la tercera jornada de

VIDOCQ

genial interpretación de RENE NAVARRRE, célebre creador de «Fantomas», y otros estrenos cómicos.

Mañana miércoles, a las mismas horas, estreno de la cuarta jornada.

Ateneo de Burgos

Dentro de breves días reanudaré el Ateneo de Burgos sus tareas con la inauguración del nuevo curso de conferencias que promete ser un éxito indiscutible.

A tal efecto, la primera de las conferencias, que tendrá carácter inaugural, ha sido encomendada a don Antonio Golcochea, persona de gran valía y uno de nuestros oradores de más fama y méritos. Dicho señor inaugurará el nuevo curso a primeros del próximo Noviembre, y después ocuparán la tribuna del Ateneo otros conferenciantes de fuera de Burgos y de Burgos, a los que igualmente se ha invitado y que han recogido la invitación aceptándola.

Creemos sinceramente que el Ateneo de Burgos añadirá nuevos laureles a los que ya figuran en su historia, y que estos actos han de ser recibidos con todo el agrado por los ateneístas.

En breve daremos a nuestros lectores más amplias noticias, teniendo al corriente de los proyectos de la Directiva, que no descansa en el cumplimiento de su cometido.

Del extranjero

Una mujer con agallas

PARIS.—Dicen de Saint-Cyr l'Ecole que anoche penetró un bandido en la joyería que en dicho pueblo poseen los esposos Renaux.

El marido, que se había levantado al oír ruidos sospechosos en la tienda, fue asaltado de improviso por el ladrón y llevaba la peor parte en la lucha.

La mujer daba gritos en demanda de auxilio, pero nadie acudía a prestarlo. El joyero, viendo que le faltaban las fuerzas, indicó a su mujer que cogiese el revólver que estaba en la mesita de noche, orden que fue obedecida en el acto por la esposa, que amenazó con su arma al bandido. Como éste no hiciera caso de la amenaza, la señora Renaux disparó dos veces contra él, alcanzándole uno de los proyectiles en la frente y dejándole muerto en el acto.

Registrado el cadáver por los gendarmes, se vino en conocimiento de que se trataba de un ruso que trabajaba en una granja del pueblo.

Los yanquis hacen el vino en sus domicilios

NUEVA YORK.—Una gran parte de la Primera Avenida se halla convertida actualmente en un inmenso mercado de uvas de todas clases, pudiendo dar idea de lo animado de las ventas el que en un solo día se despacharon treinta mil toneladas de racimos.

La explicación de esa afición desmedida al fruto de la vid es, sin embargo, bien sencilla: la policía no tiene atribuciones para impedir que cada ciudadano haga en su domicilio lo que quiera con las uvas y con cada cesto de ellas se entrega a los compradores un folleto titulado: «Cómo se fabrica el vino y los licores», título que no puede ser más suculento para las «víctimas» de la ley seca.

La guerra civil en China

PARIS.—Comunican de Canton que los daños causados por el incendio y saqueo de la ciudad pueden evaluarse muy por lo bajo en diez millones de dólares. Fueron respetados los establecimientos y casas de los extranjeros.

Se sabe que las tropas de Cheng-Chiune-Ming—jefe militar de Kuang-Tung que derrotó en 1922 a Sun-Yat-Sen y que fue arrojado de Canton en 1923—se encuentran actualmente a unos 50 kilómetros de la ciudad y han establecido ya un duelo de artillería con las de su antiguo rival.

Según noticias de Pekín, todos los ataques de las fuerzas manchurianas en el frente de Changhai-Kuang han sido rechazados.

El viaje de la escuadra rusa

RIGA.—El Gobierno ruso ha censurado a su representante en Londres el que no haya obtenido de Mac Donald en tiempo oportuno la autorización para que la escuadra roja pudiese abastecerse de carbón de los depósitos británicos en el viaje que proyecta realizar al Extremo Oriente.

Ahora resulta que si cambia el Gobierno británico es muy probable que tenga que ser aprovisionada de aceites y combustible por una flota de transportes que salga del mar Negro.

T. S. H.

Acumuladores «Tudor», especiales para radiotelefonía en todos los voltajes y amperajes. Pida precios, para entrega inmediata, al representante exclusivo para esta provincia.

GARAGE MODERNO Plaza de Alonso Martínez, 2.—Burgos.

NOTICIAS

Esta mañana, ante la Comisión Mixta de reclutamiento, se ha celebrado el sorteo de fracciones milisimales para ultimar el repartimiento de los mozos pertenecientes a las Cajas de Burgos y Miranda.

El resultado se publicará en el Boletín Oficial.

La casa Argudo está en Jerez de la Frontera.

En la Diputación se celebró ayer tarde la subasta de las obras de construcción del camino vecinal conocido por Habilitación de las Puertas de Sedano, adjudicándose a D. José Gil, en la cantidad de 72792 pesetas.

Patrones «Martí», graduables a la medida, los de corte más «chico» y perfecto en toda clase de prendas de señora, caballero y niño. De venta: Librería, Isla, 17, Salón Postal.

Esta tarde, en el correo, han salido para Africa 25 soldados de Sanidad Militar, al mando de un cabo.

Hemos recibido el presupuesto definitivo para el ejercicio 1924-25, de la Diputación Provincial. Agradecemos el envío.

Chalet, se vende, de reciente construcción, con dos cuartos de baño, garage y jardín. Informarán, Plaza de Prim, 20, comercio.

Ultimos modelos en color, charol y ante, todo artículo bueno. Verdaderas gangas los «Calzados Luis», Santander, 3. Estos días, a precios de liquidación.

No deje de visitar y hacer sus compras en «El Capricho», donde encontrará las mayores novedades en abrigos para niños, ropa blanca, camisería de caballero y géneros de punto.

Especialidad en medias. Almirante Bonifaz, 13.—Frente al Banco de Burgos.

Es muy interesante para el público saber, que son muchos los millones de personas de los diferentes países, que refieren la pluma-fuente The Unique Pen, a cualquiera otra, por su calidad asuperable, delicada presentación y nódico precio.

La pluma The Unique Pen, se vende en la librería «Lain-Calvo» por 9'95 pesetas, acompañada de un recibo de garantía, que da derecho a devolución en el tiempo de seis meses si no diese completa satisfacción.

GRAN LIQUIDACION

de calzado, por derribo, hace la casa Ruiz para aminorar existencias.

MERCADO, NUM. 12

¿Quiere comprar calzado superior y barato? Cómprelo en la tienda de calzado de Manuel Sánchez, San Lorenzo, 36.

Para bodas, para ampliaciones, para retratos de niños, J. Montes, fotógrafo de la Real Casa, San Juan, 63, entresuelo. Teléfono 341.

En el almacén de hierros, ferretería y herramientas en general CASA MARCOS, calle de Santander, núm. 10, se ha recibido para la presente temporada la última novedad y lo más elegante en estufas a petróleo.

Los mejores y más bonitos modelos en calzados, son los que se venden en casa de Valcárcel.

Acabo de recibir todos los artículos propios para la presente temporada para caballero, señora y niños.

NOTA.—Se arregla toda clase de calzados de piso de suela y de goma en el día.

Casa central: Prim, 2, teléfono 325, frente al gobierno civil.

Sucursal: Mercado, 3, Burgos.

José Ramos

participa a su distinguida y numerosa clientela, que con motivo de necesitar el dueño la habitación en que durante muchos años ha tenido establecida la sastrería en la casa núm. 49 del paseo del Espolón, se ha visto precisado a trasladarse a la nueva casa de la señora viuda de D. Abelardo Alonso, señalada con el núm. 26 de la calle de Lain-Calvo, 1.ª izquierda, donde continuará cumplimentando con el acostumbrado esmero todos los encargos de sastrería.

Manzanilla Maruja

Finísima, olorosa: Vino criado al natural

Información telegráfica y telefónica

Servicio especial del DIARIO DE BURGOS

Primera conferencia

Madrid.—3'20

Lotería Nacional

En el sorteo celebrado hoy han resultado premiados los siguientes números: Con 150.000 pesetas el 13.277 (Almería-Salamanca-Málaga).

Con 75.000 el 20.594 (Madrid-Barcelona).

Con 35.000 el 7.653 (Barcelona-Zaragoza-Bilbao).

Con 20.000 el 6.681 (Madrid-Barcelona).

Y con 2.500 cada uno de los números 14.973, 19.202, 25.039, 28.206, 13.428, 31.908, 25.105, 2.459, 6.698, 24.074, 8.081, 11.705.

Los temporales

CASTELLÓN.—Se reciben noticias de toda la provincia, donde el temporal ha causado grandes daños, si bien no hubo que lamentar desgracias personales.

Dicen de Santa Magdalena que la tormenta en aquel término fué superior a cuanto se recuerda.

Una chispa eléctrica cayó sobre una finca llamada Pulpis, habitada en la actualidad por la familia y la servidumbre de José Valterra. El espanto fué enorme. La chispa recorrió todo el edificio, humó los muros, derribó tabiques y quemó muebles; pero sin causar daño a las personas.

D.ª Julia Santomá sufrió tal conmoción, que está gravísima.

ALMERÍA.—El gobernador ha marchado a recorrer los pueblos de esta provincia, que han sufrido daños a causa de las pasadas tormentas. Los estragos en la provincia han sido mayores que en la capital, donde ahora parece mejorar el tiempo.

En el pueblo de Tjola una chispa eléctrica derribó la torre de la iglesia, donde estaba instalado el reloj. El telégrafo está incomunicado.

El tren de Lorca no circula, a causa de los grandes desprendimientos de tierras. Muchas casas del pueblo están hundándose.

En el pueblo de Uella las aguas han arrastrado centenares de olivos, arrastrando las huertas, con lo cual quedan numerosas familias sin medios de vida.

En Lijar las aguas derrumbaron doce casas y hundieron una gran parte de las paredes del cementerio, dejando al descubierto varias sepulturas, y destruyendo el depósito de cadáveres.

En Pinos y en Purchena, se han hundido muchas casas, a causa de las lluvias, quedando numerosas familias sin hogar.

Los daños que en general han causado los temporales en toda la provincia han sido extraordinarios.

De Palacio

El marqués de Magaz despachó con S. M. el Rey, no haciendo a la salida manifestación alguna.

Don Alfonso firmó varios decretos, entre ellos uno ampliando a las provincias vascongadas el Estatuto Municipal, otros de nombramientos de obispos, y otro destinando en comisión a las órdenes del alto comisario al general Saro.

El Rey tuvo varias audiencias.

El libro de Romanones

Es objeto de todos los comentarios el libro publicado por el conde de Romanones, haciéndose distintas apreciaciones.

Se deduce que el conde no aspira a volver a ocupar cargo alguno, después de haber desempeñado los más importantes, pero anuncia que trabajará por España con el mayor cariño.

Catástrofe en un teatro

ATENAS.—Cuando se estaba proyectando una cinta en uno de los principales cinematógrafos de esta capital, se produjo un incendio que causó un gran pánico entre los espectadores que llenaban la sala.

Todos se precipitaron para dirigirse a las puertas, con intención de ganar la salida, a consecuencia de lo cual se sabe que han perecido asfixiados o pisoteados veintisiete niños.

El número de las personas heridas asciende a cincuenta.

Ascensos y recompensas

El Consejo Supremo de Guerra y Marina estudiará mañana los expedientes

de ascenso del coronel Despujols, ya general; teniente coronel don Manuel Goded, comandante D. Leoncio Arce y otros oficiales.

También verá los de concesión de la laureada de San Fernando al capitán D. Ernesto Rodríguez y otros.

Despachando

El contralimante Magaz despachó con los subsecretarios de Estado, Instrucción Pública y Gracia y Justicia.

Luego recibió a D. Horacio Echevarrieta, director de la Compañía Transmediterránea y al general Soriano, director de los servicios de Aviación.

De Melilla

MELILLA.—El general Sanjurjo ha aceptado los ofrecimientos del diestro Sánchez Mejías para torrear una corrida a beneficio de los legionarios.

Se han recibido ofrecimientos de otros matadores.

Los artistas de las compañías teatrales que aquí actúan estuvieron en Monte Arruit, depositando flores en las tumbas de los que allí encontraron la muerte.

Se ha ordenado a la Aduana que cobre un impuesto de 5 por 100 a los vehículos que entren en la zona interior, y cuyo importe les será devuelto a su regreso a Melilla.

Llegada de Echevarrieta

En el expreso de Hendaya llegó en la mañana de hoy a Madrid D. Horacio Echevarrieta.

Se supone que viene a tratar de la construcción de un barco-escuela de guardias marinas.

Robo a mano armada

CASTELLÓN.—En la comisaría de policía se ha presentado Tomás Pitarch, dueño de una tahona establecida en la calle de la Morería, y manifestó que encontrándose en el piso principal de su vivienda entretenido en la lectura de un libro, percibió con la natural sorpresa la presencia de dos hombres enmascarados, que, revolver y puñal en mano, le amenazaron de muerte si gritaba.

Los dos desconocidos le amordazaron y seguidamente le exigieron el dinero que tuviera en casa; dijo que, atemorizado, les entregó 3.400 pesetas que tenía guardadas.

Una vez en su poder el dinero, los dos enmascarados desaparecieron, sin que hayan dejado huella alguna por la que la policía pueda averiguar el paradero de los mismos.

El suceso está siendo objeto de animados comentarios por lo misterioso e inexplicable.

El precio de los periódicos en Francia

PARIS.—A consecuencia del alza del precio del papel, y debido al aumento considerable de los gastos generales, la Asamblea de la Prensa ha decidido que a partir del día 1 de Noviembre el precio de los periódicos sea de 20 céntimos.

De Barcelona

BARCELONA.—Para la función de gala patrocinada por el capitán general a beneficio de los heridos y enfermos de la campaña de Marruecos pertenecientes a esta región, que se celebrará esta noche en el Tivoli, existe gran animación y son muchas las familias de la aristocracia barcelonesa que han adquirido localidades, por lo que es de esperar que la función resulte brillantísima.

A primera hora de la tarde fué conducido al juzgado, desde la Cárcel Modelo, donde se encontraba, el abogado de la Federación de Pescadores, señor Benavides, el cual, después de prestar declaración, fué puesto en libertad por no aparecer contra él cargo alguno en la supuesta confabulación de aquel gremio.

En Badalona fué detenido esta tarde el señor Hospital, otro directivo de la Federación mencionada.

En la semana próxima se celebrará un Consejo de guerra contra Alberto Onecas, acusado de robo.

A consecuencia de un accidente ferroviario resultó con el brazo derecho fracturado el comerciante señor Portobel.

MINCHETA.

BOLSA

Table with columns for MADRID, Interior 4%, Amortizable 5%, Exterior 4%, Tesoros A. 1 Ene. 1924, etc.

Mercados

Table with columns for En el Mercado cubierto, Huevos, Tomates, etc.

a 2'50; cóngrilo, a 3'50; chicharros, a 1'20 y cabras, a 1'60.

Table with columns for Burgos 21, Mocho a 75, Rojo a 75, Cebada a 46, etc.

Nótase tendencia al alza en el precio del trigo y sostenimiento en los de los plensos.

Table with columns for Las labores de siembra, Aranda 18, Trigo áliga, etc.

go subir otros dos reales, alcanzando en pocos días las 20 pesetas.

Table with columns for El movimiento de semillas y plensos, También consigue cada día ser mucho más importante, etc.

La Unión y el Fénix Español

Advertisement for La Unión y el Fénix Español insurance, including text about life and fire insurance and a logo of a phoenix.



